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□半岛全媒体记者 潘立超

最近一段时间，正在参加克利伯环
球帆船赛的“青岛号”大帆船因为优异的
成绩备受岛城各界瞩目。迄今为止，克利
伯已为青岛培养了70多名远洋航海人
才，孙玉鹏就是其中之一。在四年之前顺
利完赛回到青岛之后，孙玉鹏一直致力
于青岛帆船文化的推广和交流，成为“帆
船之都”的传播员。近日，半岛全媒体记
者联系上了孙玉鹏，听他讲述之前的航
海故事和帆船运动给自己带来的变化。

昔日船员演起了船长
近期，在奥帆博物馆当中拍摄了一

场舞台剧，孙玉鹏就扮演了一位船长。作

为2017～ 2018年克利伯环球帆船赛中
“青岛号”的大使船员，孙玉鹏可以说是
本色演出。
孙玉鹏说，这次演出经历让他重新

回想起了当年参加克利伯帆船赛时的场
景：“让一个从来没演过戏的我，和一帮专
业演员在九天内排练出一个舞台剧，还有
出航海外景的拍摄，这太有挑战性了。导
演看中了我，我的性格就是只要是别人觉
得不可能完成的任务，就能激发起我的
斗志，我就喜欢跨界去征服我自己。”
5月份拍摄的时候，海上航行依然

很冷，但大家都在坚持。剧组还买了晕船
药，但孙玉鹏告诉大家晕船药会让人昏
昏欲睡，演员们都不敢吃了。孙玉鹏说起
晕船的感觉时，也是当成了一种挑战：
“当年帆船航行到太平洋，巨大的浪让我
很快就晕船了，那一天我吐了五次，很多
船员都劝我吃晕船药，我坚持不吃，一定
要用自己的力量战胜它，我这次不打败
它，下次它还会来找我，我一定要把晕
船变成一次我战胜它的人生体验。”

让外国船员迷上中国
回忆起那段经历，孙玉鹏说，“青

岛号”帆船上到处有中国的元素和青
岛的印记，这让远在海外的中国船员
们感觉到了家的味道。孙玉鹏说，四
年前的航程与如今“青岛号”的航程
几乎一致，都是从西雅图经过太平
洋，再从巴拿马运河到达加勒比海，
当年与他一起环球航海的搭档郑毅
如今还坚守在“青岛号”上，
除了克服各种险情之外，“青岛

号”在环球航海的过程中会抵达无数
个港口城市，“青岛号”大帆船也成了
外国船员了解中国的最好渠道，一些
外国船员通过和中国船员朝夕相处，
变成了地地道道的“中国迷”。“跟中国
船员学中文，了解中国的饮食文化，他

们非常感兴趣。有一次，在第一阶段航行
结束以后，我给他们做了一顿中餐，他们
特别喜欢吃，尤其是那个凉菜，一个劲地
问这个东西到底是怎么做出来的。”
孙玉鹏说，通过克利伯环球帆船赛，

来自世界各地的帆船爱好者汇聚在一
起，向大海发出挑战，虽然语言不通，文
化背景不一，但是敢于冒险、不畏艰难、
努力拼搏的精神却让所有不同国家、不
容肤色的船员跨越界限，情同一家。

推广帆船注重趣味性
2018年参加克利伯帆船赛的环球

航海之前，孙玉鹏曾经在机关工作，后来
为了挑战自己的极限，他辞去了公职。在
克利伯环球航海归来之后，孙玉鹏成为
了一名经验丰富的水手、一名挑战自己
的创业者以及航海文化的推广者。在时
间方便的时候，孙玉鹏都会前往奥帆博
物馆等地方，为孩子们开设公益课堂，讲
述和航海有关的各种故事和知识。
为了让孩子们对帆船更加感兴趣，

孙玉鹏绞尽脑汁来让自己的公益课程更
有趣味性和互动性：“比如说在讲航海知
识的时候，我会让孩子们组成一个模拟
船队进行生活体验，有的当船长，有的来
掌舵，有的来控帆，通过这种角色分工，
来让孩子真正感受到帆船航海的魅力和
乐趣，同时还会讲解之前在航海过程中
是如何生活的。”
对于帆船推广的理解，孙玉鹏认为，

能成为专业帆船运动员的人毕竟是少
数，而且门槛很高，但是孩子们如果想体
验帆船文化还是相对比较容易达成的，
航海不仅仅要掌握帆船技能，更多的是
海洋学、气象学、动力学，值得贯穿一生
来学习，对于孩子们的学习能力也是一
种锻炼，当孩子们在生活和学习当中遇
到挫折的时候，通过航海锻炼出来的应
变和抗压能力也会给孩子的成长带来帮

助。
作为一名父亲，孙玉鹏有时也会带

着自己的女儿一起出海航行，并且以自
己的经历鼓励女儿克服困难。就在今年
3月份青岛突发疫情期间，孙玉鹏的女
儿被通知到宾馆隔离，这是女儿第一次
独自在一个陌生的环境里生活，晚上因
为害怕睡不着觉，孙玉鹏通过连续七天
给女儿写信的方式，讲述了自己当年在
海上航行时遇到的各种险情来鼓励女儿
战胜困难，帮助女儿渡过难关。

帆船运动更加融入城市生活
相关数据显示，迄今为止，克利伯帆

船赛已为青岛培养了70多名远洋航海
人才。通过举办青岛站赛事，为帆船爱好
者和市民带来了与国际顶级赛手交流和
对话的良机，极大地促进青岛本地帆船
运动的发展水平，使帆船运动加速融入
城市生活。
说起环球航海这四年间的变化，孙

玉鹏感慨最多的就是身边的帆船氛围越
来越浓厚了：“最近几年，我接待了不少
内陆城市来青岛旅游的朋友，其中很多
人来到青岛的第一个想法就是去奥帆中
心看看帆船，而到了旅游季节，奥帆中心
当中既有帆船比赛，也有帆船体验式的
旅游。现在的帆船比赛也有越来越多的
人参与进来，除了专业赛事之外，包括中
小学生的OP级帆船，也有企业比赛，很
多企业也把扬帆出海当成一种新的团建
方式，使帆船的文化属性越来越高，通过
在海上扬帆展示自己的 logo，也成为了
很多企业展示自身形象的新方式。”
对于未来，孙玉鹏希望通过自己的

努力，让更多的人来了解和参与帆船运
动，有更多的青岛籍船员能够通过帆船
走到更多的地方，展示自己的魅力和城
市的风采，为“活力海洋之都、精彩宜人
之城”建设增光添彩。

曾随“青岛号”环球航行，航海达人孙玉鹏悉心致力于帆船推广

孙玉鹏

孙玉鹏（左）和“青岛号”同事合影。
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